

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 24 de Octubre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.637

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## LA MISERIA EN HUESCA

Las calamidades que afligen á esta comarca, una de las mas sufridas y resignadas de España, revisten grandes proporciones. Efecto de pertinaces y asoladoras sequías, sus campos no producen lo necesario para el sustento de sus moradores, y sus vides, unas veces por el «mildew» y otras por falta de riego, dán tambien muy poca cantidad de vino, alcanzando una vegetacion muy pobre.

Desde el año 89 puede decirse no ha llovido; de manera que en este punto Aragon y Huesca no tienen que envidiar nada á las provincias de Levante mas castigadas por la sequía. Estamos á mediados de Octubre, que debiera llevarse muy adelantada la siembra, y sin embargo, son muy pocas las semillas que se han depositado en la tierra. Las lluvias que últimamente alcanzaron á algunas provincias de España, no beneficiaron á Aragon mas que en una pequeña zona, donde se desbordaron los rios.

Si pronto no llueve, pasará la época de la siembra sin poder practicar la mas importante operacion agrícola, y esta provincia, como sus hermanas, morirán de estenuacion.

Por otra parte, si viene la apetecida y suspirada lluvia, la podrán utilizar muy contados labradores, porque son en escaso número los que tienen reunidas las semillas necesarias para sembrar sus barbechos. Pues los antes ricos y florecientes en los partidos de Fraga, Sariñena y Tamarite no disponen de ninguna clase de medios, y sus moradores se han visto precisados á emigrar á otras regiones mas afortunadas, porque á nadie se puede exigir permanezca en el suelo donde ha nacido si éste le niega el sustento.

La catástrofe que aflige á Aragon, sin ser de tanta resonancia como la de Consuegra, cuenta una fecha mas larga y produce el aniquilamiento de todas las fuerzas vivas de ese país, digno de mejor suerte. Si los poderes públicos no vienen en su auxilio, está condenado á completa despoblacion en un breve plazo.

La provincia de Huesca, lindante con la de Cataluña, con un censo de poblacion que no llega á 300.000 habitantes, ha dado á Barcelona un contingente de 25.000 de sus moradores. Los censos de poblacion que se forman de decenio en decenio arrojan como el mas elocuente y desconsolador de sus resultados una baja importante en su poblacion, que si no se corrige, convertirá la parte cultivable en verdadero erial.

¿Cuáles son los remedios que se pueden aplicar para mejorar la situacion tan desastrosa y que á manera de una anémia aniquila todas las energías de esa region y seca todas las fuentes de su produccion? Para el presente, el gobierno debe tender una mano protectora á los pueblos que han sufrido inundaciones y á los labradores que carecen de semillas, haciéndoles un anticipo; y para el porvenir, debe emprenderse con resolucion y actividad la repoblacion de sus extensos montes, hoy completamente des-

nudos, y la ejecucion de las obras de riego que están ya proyectadas. Si Aragon no utiliza el agua de sus rios y conjura la sequía, llegará á despoblarse, y no se encontrará quien se dedique al cultivo de la tierra, que será la mas ingrata y ruinosa de las operaciones.

La provincia de Huesca tiene proyectados pantanos y canales como los de Roldan, Santa María de Belsue, Tamarite y Sobrarbe, que de hacerse convertirían en regable una estensa zona.

No se pide al gobierno que proporcione medios para construirlos todos de una vez; pero sí que construya ó subvencione aquellos que pueden realizarse inmediatamente, como son los de Roldan y Tamarite. Los dos benefician una estensa region, y con un pequeño esfuerzo por parte del gobierno se construyen.

Las provincias de Aragon, que siempre han respondido al llamamiento del patriotismo y han acudido al auxilio de todas las calamidades y desgracias, tienen derecho á que se les atienda y socorra.

## LO QUE PIDE ARAGON

La comision encargada de proponer al gobierno medidas de socorro y de auxilio para las provincias aragonesas, ha acordado solicitar:

- 1.º Que se comprendan en la suscripcion nacional los pueblos de Aragon que hayan sufrido daños por las inundaciones.
- 2.º Que con cargo á los productos de la suscripcion, ó en otra forma, se concedan auxilios á las provincias de Aragon para atender á la siembra.
- 3.º Inmediata subasta de las carreteras cuyos proyectos estén aprobados.
- 4.º Facilitar la construccion inmediata de obras de riego en proyecto.
- 5.º Que el gobierno influya con las compañías concesionarias de ferro-carriles para que empleen el mayor número de obreros.
- 6.º Que se ejecuten por administracion las obras de pequeño coste de reparacion de obras públicas en las tres provincias.
- 7.º Que se destine á la repoblacion de montes el 10 por 100 de aprovechamientos forestales, dando preferencia á la sierra de Alcuéberiz.
- Y 8.º Que se aumente el personal de obras públicas para atender á la terminacion de las empezadas.

La comision ha pedido audiencia al presidente del Consejo de ministros.

Sin perjuicio de que la peticion sea mútua, cada provincia gestionará los asuntos que particularmente le interesen.

## COSAS DE CUBA

### UN PROCESO CÉLEBRE

Constituye el bandolerismo, terrible azote de la sociedad, un cáncer que, si se inicia, es necesario cauterizar pronto para oponerse á sus fatales y perturbadoras consecuencias.

Las tendencias de los malos instintos que figuran entre las pasiones humanas á sa-

car en provecho del que por perversidad las encierra en su alma, con perjuicio del prójimo, todo el partido posible del trabajo y del capital de los demás, llega á formar pronto numerosos adeptos reclutados entre los que el vicio domina, la ignorancia ciega, la indolencia avasalla ó la infamia subyuga.

Pero cuando el bandolerismo tiene tan solo por gérmen esos males inherentes á la especie, y que algunos califican de un castigo, no prospera ni se multiplica; los medios ordinarios de represion que la ley dicta bastan para aniquilarlo. Si fructifica y se desarrolla de un modo rapido, sin que sean suficientes aquellos procedimientos, es señal que arraiga en más hondas causas; si adquiere fases especiales, cual por ejemplo la de adoptar por norma para sus hazañas lucrativas el secuestro, puede contarse con la certeza de que hay que buscar sus orígenes en multitud de motivos de maldad que se suman y se consorcian entre sí para concurrir todos al mismo fin criminal.

La persistencia con que en Cuba prevalecia el bandolerismo y el descaro inaudito que su aspecto de repetidísimo secuestro alcanzó, pruban hasta la saciedad que aquel país se encontraba en este último caso, que el bandolerismo no era allí patrimonio exclusivo de vulgares ejecutantes, sino que tenía y tiene instigadores encubiertos y no poco astutos, y tal vez poderosos, que contribuyendo á su sostenimiento, tampoco desperdiciaban parte sabrosa del botín ó de la presa.

Conpruébalo hasta la evidencia, la causa célebre, no dudamos en calificarla así, del secuestro del rico hacendado de Remedios, D. Modesto Ruiz, que acaba de verse y fallarse en Consejo de guerra celebrado en la Habana, y de cuyos pormenores nos dan detallada y minuciosa reseña, algunos de los periódicos de la gran Antilla recientemente llegados á esta capital.

Figuran en ella como principales acusados que han comparecido ante el tribunal militar, nada menos que el coronel graduado de milicias y comandante de Voluntarios D. Eustasio Méndez, hombre que llegó á la Isla en modesta posicion y que hizo fortuna sospechosa, y el teniente de Voluntarios D. Miguel Falcón, no menos rico y pudiente.

Las acusaciones que según leemos se desprenden del proceso son terribles, y las pruebas que las confirman parece que resultan incontrovertibles. ¡Espectáculo bochornoso, ver salir á la superficie vergüenza tanta, y haberse necesitado que un hombre de temple, el general Polavieja, y que una jurisdiccion especial, la militar, vinieran á descender el velo, dejando paso libre á la justicia!

D. Eustasio Méndez era el «factotum» de su jurisdiccion, mandaba un escuadrón de voluntarios, tenía la confianza de las autoridades, era perseguidor de bandoleros, garantizaba en la comarca de Remedios el prestigio del orden y ahora se descubre que el mismo con que el Gobierno y la ley contaban, que las mismas armas, acaso,

puestas en su mano para garantir vidas y haciendas de sus convecinos, tornábanse en la tenebrosa, en la negra y audaz felonía, en instrumentos del delito!

El Consejo de guerra, el luminoso proceso que honra á la justicia militar y que nos demuestra cuán defectuosas son nuestras instituciones judiciales allende el Océano, fué instruido por un modesto comandante capitán de infantería, D. Benigno Cabrero, y concluido bajo la presidencia del general Sánchez Gómez, segundo cabo de aquella Capitania general, siendo vocales los generales Lachambre, Carmona, Ossorio y Molins, y los coroneles Muñoz y Villar.

Numeroso público acudió ávido á oír los cargos, á convencerse de que no era sueño un acto de tan grande energía, á presenciar el único alarde de los que la ley de secuestros sentaba en el banquillo del oprobio; y el público, según las impresiones que recibimos por su eco (la prensa), salió indignado, convencido, absorto.

Y entre el número de curiosos no escasearon las personas principales, los abogados ilustres, los hombres honrados, que sin duda experimentan satisfaccion grata y triste cuando ven resplandecer radiante y hermosa la efigie de la justicia.

La peticion fiscal demandaba para Méndez pena de muerte, cadena perpetua para Falcón y Nonato Pérez y otras menores para los auxiliares.

El Consejo fué sin duda aún más enérgico, según se desprende de las siguientes líneas que copiamos del periódico «La Lucha», correspondiente al 30 de Setiembre último.

«El capitán general ha aprobado ayer la sentencia dictada por el Consejo de guerra, por virtud de la cual han sido condenados á la pena de muerte, Méndez, Falcón y Pérez, y á catorce años, ocho meses y un día de presidio, Pablo Machado.»

## NOTICIAS DE MARRUECOS

De Mequinez dicen que el Sultán, sin duda para no aburrirse durante su permanencia en aquella ciudad, hizo que se trasladasen allí unas ochocientas mujeres de las que tiene en su harem de Fez.

Unas seiscientas se han alojado en el antiguo palacio de «Medersa»; situado en las afueras de la ciudad; las restantes se hospedan en «Mchancha», preciosa morada recientemente construida y en la que el Soberano de Marruecos suele pasar los viernes.

El haber hecho el Sultán en estos últimos días la visita á los santuarios de la ciudad, da motivo para suponer que en breve saldrá de Mequinez, dirigiéndose á Fez, donde pasará el invierno.

El jefe de kábila de Andjera, el famoso H'mam de que tanto se habló con motivo de las dificultades que opuso al amarre del cable español, se presentó en Tánger hace pocos dias al frente de un buen número de andjerinos.

Atravesando la ciudad, se dirigió al palacio del nuevo gobernador Sid Dris Am-Kishet, donde hizo la sumisión en su nombre y en el de los habitantes del territorio de que es jefe.

Después entregó al gobernador varios regalos, siendo obsequiado á su vez por el caid Am-Kishet en su residencia del «Marcham».

Las huestes de H'mam participaron también de las larguezas del gobernador de Tánger.

De un encuentro, bastante desagradable, dá cuenta el periódico de Tánger.

El caid Busselham-ben-Remch, que gracias á la ligereza de su caballo pudo escapar á la persecucion del Sultán cuando las tropas del Soberano de Marruecos extendían la desolacion por el territorio de Beni M'Tir, había encontrado refugio en el santuario de Muley Dris, y habiendo visitado Muley Hassám aquella «zanía», se encontraron en ella perseguidor y perseguido.

El emperador habló extensamente con su vasallo, ofreciéndole su perdon y reintegrarle también en el ejército de su cargo.

Pero el caid Busselham no tomó en serio lo del «amán», que puede traducirse por amnistía, y sigue refugiado en el santuario de Muley Dris.

Y allí continuará hasta que la ocasion se le presente de levantarse otra vez en armas contra el poder imperial.

Así se perpetúa en Marruecos la guerra civil, y no bien acaba el Sultán de someter algunas kábilas, cuando ya existen otras en armas.

## APUNTES MILITARES

### Alemania

El emperador Guillermo ha decidido, durante su estancia en Stuttgart, que las maniobras de otoño, llamadas maniobras imperiales, sean ejecutadas el proximo año por el cuerpo de ejército Wurtembergés y por el cuerpo bávaro. Estos dos cuerpos de ejército maniobrarán uno contra otro.

### Rusia

De los dos nuevos cuerpos de ejército cuya creacion se ha acordado, la comandancia de uno de ellos se establecerá en Dorpat y no en el reino de Polonia, como se había dicho; el general Gourko ha informado que la Polonia posee actualmente todas las tropas que puede contener en tiempo de paz. Por otra parte, Dorpat comunica muy fácilmente, por medio de excelentes vías férreas, con las provincias occidentales, á donde se podrán, por consiguiente, en caso necesario, trasportar rápidamente las tropas del nuevo cuerpo de ejército.

### Italia

Italia ha renunciado á la construcción de los grandes acorazados. M. de Saint-Bon, actual ministro de Marina, es de opinion que se construyan buques tan costosos. Se deben construirse torpederos y buques mineros. Los astilleros seguirán trabajando y las economías se realizarán en las fortificaciones y el personal.

### Francia

Los regimientos mixtos que, en el momento de la movilizacion general, deben duplicar el ejército de primera línea han sido llamados por vez primera. Cien mil hombres del territorial irán, pues, á incorporarse á sus guarniciones respectivas, para hacer no trece días, como anteriormente, sino catorce días de servicio. Los oficiales harán dieciseis ó veinte.

En tiempo de paz, los regimientos mixtos están constituidos de un tercio del ejército activo (4.º batallon del regimiento activo de la region) y dos terceras partes del ejército territorial (1.º y 2.º batallones del regimiento territorial subdivisionario.)

En tiempo de guerra, estos regimientos constituyen regimientos de infantería, con números especiales que sirven para no confundirlos con los antiguos.

Hasta estos últimos tiempos tenía Francia ciento cuarenta y cuatro regimientos subdivisionarios de infantería de línea á tres batallones, pero provistos de un cuadro complementario de oficiales y sargentos para el 4.º batallon movilizado.

Por otra parte, la infantería se componía de otros tantos regimientos territoriales con cinco batallones.

Pero no había ningun lazo de union entre éstas dos masas distintas.

Los regimientos mixtos van á relevar al ejército activo y al territorial.

He aquí el mecanismo de este nuevo engranaje:

Cada regimiento subdivisionario de infantería de línea saca sus revistas de una de las ocho subdivisiones de la region del cuerpo de ejército al cual pertenece y corresponde al regimiento territorial de infantería de esta region.

En caso de movilizacion, los regimientos subdivisionarios de infantería de línea saldrán con los tres batallones que tienen al pie de paz.

El cuarto batallon de cada uno de estos regimientos y el primero y segundo del regimiento territorial correspondiente, constituirán un regimiento mixto de infantería, ó sean en total ciento cuarenta y cuatro regimientos mixtos.

Finalmente, los regimientos territoriales estarán compuestos cada uno de sus otros tres batallones.

Tales son las bases de organizacion que M. Freicinet acaba de terminar despues de dos años de estudios.

Los tenientes coroneles de los regimientos de infantería del ejército permanente mandarán los regimientos mixtos.

### Austria

Se trata de aumentar dos escuadrones en cada regimiento de caballería de la Landwehr austriaca.

El aumento total en esta arma será, pues de doce escuadrones.

## Noticias Varias

Ya hemos dicho que el verano próximo se celebrará en Viena una Exposicion de la historia de la imprenta.

Los promovedores de ella han acordado que en la capital de Austria se levante una estatua para la gloria de Gutenberg, cuyo coste será sufragado con los productos de la Exposicion.

La ciudad de Montreal, en el Canadá, se prepara á celebrar el aniversario 250 de su fundacion, debida á los católicos, abriendo al culto público una catedral magnífica, de las que hoy solo se construyen en la America del Norte, y en las que parecen revivir la fe y el desprendimiento de la Edad Media en las naciones de Europa.

Ibsen, el celebre autor dramático noruego, verá en breve dos de sus obras representadas por primera vez en las escenas principales de Paris, pues hasta ahora solamente había aparecido su nombre en los programas del Teatro Libre.

El «Odeon» prepara el estreno de «La casa de muñecas» y el «Vaudeville» el de «Hedda Gabler.»

Dificil es sin embargo, que el público de Paris, en general, guste de los enmarañados simbolismos del sombrío poeta del Norte.

En Roma, «La casa de muñecas» se estrenó hace pocos meses, y el fiasco fue enorme.

Los guardias de consumo de Barcelona han hecho durante la primera quincena del presente mes las signientes aprehensiones, que pueden destinarse al «museo matutero».

Un faeton tirado por dos caballos, el cual tenía en el techo y respaldos unas cajas llenas de vino, en cantidad de 270 litros.

Un madero hueco, lleno de alcohol.

Un carro que figuraba llevar cierto número de cajas de jabon vacías, teniendo varias de ellas llenas y colocadas en los bajos del centro.

Otro carro cargado de carbon cok, ocultando tres pellejos de vino.

Otro carro con seis pellejos de vino, y otro con tres, procedente este último de un local destinado á la fabricacion de vinos sin autorizacion, cuya fábrica ha sido descubierta ayer mañana por el señor inspector general del ramo, habiendos ocupado una cantidad de mosto y varios enseres.

En Inglaterra, y en el tren de viajeros que toca al Mediodía en Oldbury, en la línea del Great Westuru Railway, ha ocurrido una terrible escena.

Un viajero que iba sentado al lado de unas señoras se levantó de pronto sumamente excitado, y abriendo la portezuela del departamento, dijo: «tengo necesidad de quedarme solo, conque bájense ustedes.»

El tren en este momento marchaba con toda velocidad, por lo que las señoras, aterrorizadas, se refugiaron en el ángulo opuesto del carruaje.

El viajero, viendo que las señoras, que eran tres, no obedecían á sus indicaciones, cogió á la más joven por la cintura, arrojándola á la vía.

Acto seguido se dirigió hácia las otras señoras para arrojarlas á su vez, pero dos conductores del tren que se presentaron atraídos por los gritos de las victimas, pudieron evitarlo, sujetando con gran esfuerzo al furioso viajero.

Hemos leído en un periódico que en Bilbao, donde está prohibida la mendicidad, se había presentado un pordiosero que ofrecía diez reales diarios por que le permitiesen implorar la caridad pública.

De donde se deduce que este «oficio» es muy lucrativo, por cuya causa se comprende fácilmente que muchas gentes hayan convertido en industria la mendicidad.

Ha llegado á Pápis el hombre «más grande» de los tiempos modernos.

Se llama Chang-Tu-Suig, y mide dos metros sesenta y cinco centímetros.

Nació en el Norte de China, y tiene ahora cuarenta y cinco años.

Después de cumplir veinticuatro le llevó á América el famoso empresario Barnum, que le daba diez ó doce mil francos al mes.

Chang-Tu-Suig hizo fortuna y compró algunas fincas cerca de Boston; pero habiendo sido destruidas por un incendio, se ha visto en la necesidad de volver á exhibirse.

La policia belga, por orden del Supremo Tribunal de Justicia, ha recogido en Bruselas cuantas publicaciones pornográficas

se han enviado de Paris, especialmente los números del periódico titulado «El Echo», de la misma capital.

Un vapor de nuevo sistema, y que puede «navegar» por tierra con su propia máquina, acaba de ser botado al agua en Suiza.

Llámase el «Swanen» (cisne) y ha sido construido en Christiansstad, en los talleres de Lyunggren.

Está destinado á hacer el cervicio de viajeros entre dos lagos situados cerca de Borrae, y separados uno del otro por un espacio de tierra.

Se ha establecido una vía férrea entre ambos lagos para permitir al buque el paso por este nuevo istmo.

Los agentes de emigracion que funcionan en el imperio austriaco, han echado mano de un recurso bastante original para decidir á los pobres campesinos de Galitzia á abandonar su patria. Les han hecho creer que el archiduque, Rodolfo no ha muerto, que su suicidio fué fingido, y que se propone fundar en América un Estado modelo.

Es tal el efecto que esta campaña está produciendo, que los pobres campesinos emigran en masa. La Dieta va ha tomar medidas para contener este movimiento.

Acaba de formarse en Filadelfia una compañía financiera para la fundacion de ciudades, destinadas especialmente al tratamiento de los tuberculosos de todas las clases sociales.

La primera poblacion de este género, que será creada en Florida, cerca del golfo de Méjico, ofrecerá todo el «confort» apetecible, desde el punto de vista de los cuidados médicos, de la higiene y de las comodidades de la vida.

La cremacion tiende á entrar mas y mas en las costumbres de los habitantes de la República Argentina. En efecto: el número de las cremaciones voluntarias, que era de 6 789 en 1886, llegó á 8.874 en 1890. Por lo demás, se ha dictado últimamente una ley en la República Argentina que hace obligatoria la destruccion por la cremacion de todos los cadáveres de personas que hayan sucumbido á consecuencia de enfermedad contagiosa, y de todos los restos de cadáveres que hayan servido para estudios anatómicos.

El señor ministro de Marina ha dispuesto de real orden que se practique una detenida y minuciosa investigacion en la bóveda del convento de San Francisco de la Habana, donde reposan, según el historiador D. Antonio Bachiller, los restos del capitán de navio Velazco, muerto gloriosamente á consecuencia de las heridas que recibió en la defensa del castillo del Morro de dicha ciudad, en 1762.

Cediendo á las exitaciones de la prensa de Cádiz, propónese el Sr. Beránger que los citados restos descansan en el panteon de marinos ilustres de San Fernando.

El alcalde de Consuegra ha enviado una cariñosa carta al director general de Beneficencia, Sr. Castel, expresando el profundo agradecimiento de aquel vecindario al delegado del Gobierno, que supo cumplir con energia y actividad los deberes de su cargo, atendiendo al propio tiempo solícito cuantas necesidades llegaron á su conocimiento.

Otros pueblos han felicitado también al Sr. Castel.

El señor marqués de Camarines presentó á la Compañía de los ferrocarriles del

Norte una demanda particular pidiendo 175,000 pesetas en concepto de indemnización por los daños y perjuicios que le produjo el choque de Quintanillejas.

Sabido es que en aquella catástrofe perdió el marqués a una hija de cuatro años, y que él y su esposa sufrieron graves lesiones, así como el ama de su hija pequeña.

La escuela de Música de Zaragoza ha obsequiado con un banquete al maestro Chapé, y éste ha ofrecido componer una plegería a la Virgen del Pilar.

El teniente coronel comandante de artillería D. Onofre Mata ha sido agraciado con el título de Conde de Guardiola.

En el ferro-carril de Roma á Frascati acaban de hacerse ensayos satisfactorios con un nuevo combustible para la calefacción de las locomotoras.

Se trata de una composición inventada por el físico de Viena Sr. Saporí, en la que entra como elemento principal el lignito, y como hay grandes depósitos de este carbon en Italia, Dalmacia, Grecia, España y Portugal, es indudable que el nuevo combustible emancipará á los países meridionales de parte del tributo que pagan á los del Norte.

Mr. Gladstone tiene la intención de cumplir sus 82 años en Italia. Es esperado en Génova en el mes de Diciembre.

El célebre escritor ruso conde Leon Tolstoy ha publicado en algunos periódicos de aquel Imperio la siguiente declaración:

«Concedo gratuitamente á todo el mundo el derecho de publicar en Rusia y en el extranjero, en ruso ó traducidas á otra lengua, así como también de hacerlas representar y representarlas en los teatros, todas mis obras escritas desde 1881, todas mis obras no publicadas en Rusia y las que aparezcan en lo sucesivo.»

No es mala mina.

El Ayuntamiento de Chamaret (Francia), que cuenta con unos 500 habitantes de población, ha heredado la suma de 600.000 francos, que producen una renta de 20 ó 25 francos.

Esta fortuna proviene de un viejo solterón, que la había acumulado viviendo en una tacañería pasmosa.

El desgraciado no gastaba más de 50 céntimos diarios en su alimentación, dormía en una especie de pesebre y todo el menaje de la casa no valía 100 libras.

En una de las cláusulas del testamento dispone que el Ayuntamiento construya un campanario de 30 metros de altura, con un reloj de cuatro cuadrantes y con una gran campana.

En la ciudad de Torrington (Estados Unidos) se celebraron en los últimos días del mes pasado unas fiestas, con objeto de solemnizar el septuagésimo aniversario del nacimiento de William, Matew y David Augustus Grant, acaso los tres hermanos mellizos de más edad que existían en el mundo.

Estos hermanos nacieron en Torrington, donde han vivido siempre, el 23 de Septiembre de 1821; han sido muy sobrios é industriosos, y se conservan perfectamente para la ya avanzada edad que cuentan.

El inolvidable general Ulises S. Grant era primo de los famosos gemelos y descendía de la misma rama que ellos.

Los católicos de América estudian en estos momentos un proyecto de federación con el fin de celebrar de una manera orillante el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo por Colón.

El 12 de Octubre de 1892 se dirá en todas las iglesias de América una misa solemne, y se premiará á los autores de las mejores obras en prosa y verso que traten del descubrimiento.

Las señoras católicas americanas piensan dar alhajas para formar una corona, que será enviada á la reina regente de España, en recuerdo de la célebre ofrenda de Isabel la Católica.

Los miembros de la federación católica americana piensan además levantar una iglesia en el sitio mismo de la casa donde murió Cristóbal Colón.

## Gaceta

### BUENA MEDIDA

El venerable y sabio Obispo de Zamora subviniendo á una necesidad, sentida por todos los buenos católicos, ha solicitado y obtenido del claustro de profesores de aquel instituto provincial el que se dé en una de sus aulas enseñanza libre y gratuita de Historia Sagrada, Religión y Moral: encargando de esta clase al ilustrado Canónigo doctor D. Angel Gonzalez.

Digno de los mayores elogios es este nuevo rasgo del exquisito celo y actividad, que tanto distinguen al Excmo. Sr. Belestá, por lo cual le felicitamos de todo corazón deseando que lo mismo pueda hacerse en otras capitales.

La secularización de la enseñanza, sin religión y sin virtudes es el error que más estragos ha causado en el seno de las sociedades modernas.

La verdad religiosa y moral que es el contenido esencial de toda educación fundamental del espíritu humano, es más necesaria al joven que la mera instrucción técnica y positiva.

La enseñanza sin religión y sin moral, la instrucción divorciada de educación es un mal de gravísimas consecuencias para los individuos y para las naciones.

De esperar es pues que por una ley se restablezca en los Institutos Provinciales de segunda enseñanza, la asignatura de Historia Sagrada, Religión y Moral.

La escuadra española de instrucción compuesta, como dijimos ayer, del acorazado «Pelayo» y los cruceros «Reina Regente», «Alfonso XII» y «Conde de Venadito» que debe salir en breve del Ferrol, emprenderá un corto crucero por la costa de Galicia tocando en Vigo y en Almería y desde este último punto irá á Cádiz en donde se le unirá la «Victoria», dirigiéndose después á este puerto para invernar.

Mañana se verificará la última de las procesiones del Santísimo Rosario, propias del mes de Octubre, consagrado á tan insigne devoción, llevándose al efecto las venerandas imágenes de la Virgen y de Santo Domingo de Guzmán, por disposición de S. S. el Papa y con autorización del Prelado Diocesano.

Terminada la licencia que disfrutaban en esta Isla nuestros apreciables amigos el Teniente Coronel de Infantería D. Alejandro Sanz Alberti, y el Teniente del Regimiento Caballería de Borbon D. Luis Rodriguez y Moncada, salen en el vapor-correo de mañana para incorporarse á sus respectivos Cuerpos.

Al anochecer de ayer y en la parte de este muelle denominada la Punta, dos individuos de la dotación de la fragata norteamericana «Monongahela» dirimieron entre sí una contienda viniendo á las manos,

de la que resultó gravemente herido de arma blanca en el bajo vientre uno de ellos que ejercía en dicho buque la profesión de barbero: el agredido y el agresor fueron conducidos á bordo.

Programa de las piezas que la música de Baza ha de tocar mañana domingo de 4 á 6 de la tarde en el paseo de Isabel II.

- 1.º Vals «Quedarse en Nalvis» — (Mercedes) Taboada.
- 2.º Fantasía «Para prueba». — Pérez.
- 3.º Vals «Viva España». — Valteufell.
- 4.º Gran Fantasía de la ópera «La Forza del Destino». — Verdi.
- 5.º Capricho característico del Maestro. — Espinosa
- 6.º Paso-doble.

Desde hace algunos días el tiempo se presenta variable sin llegar á resolverse de un modo definitivo, pues aunque ha llovido alguna que otra vez, bien pronto se pierden las esperanzas de ver nuestros campos abundantemente sazonados por el fecundante elemento.

Sobre la una de la tarde ha empezado hoy á llover por breve rato, repitiéndose á largos intervalos durante la tarde, pero sin decidirse á llover como lo necesitan los campos, y nuestros agricultores que se ven por dicha causa atrasadísimos en las faenas agrícolas propias de la estación.

Relación de la carga embarcada hoy en el vapor-correo «Nuevo Mahónés»:

11 cajas calzado; 1 id. mercería; 10 id. tejidos; 1 id. fruta; 90 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa; 20 cajas vidrio hueco; 2 sacos garbanzos; 1 barril vino; 29 bultos muebles; 5 cajas cristal de porcelana; pipería vacía, y otros efectos.

Mañana por la tarde en el inmediato caserío de Lumesanas, si el tiempo lo permite, habrá baile público.

El vapor «Ciudad de Ciudadela», ha salido esta mañana del puerto de su nombre para Soler y Barcelona.

Dice «El Felanigense» que se hallan bastante encalmadas las operaciones de compra de vinos. Los de la presente cosecha no han llegado á pagarse á mayor precio que de siete á nueve reales cuartin.

Según leemos en los periódicos van ya despachados 4.000 billetes del Sorteo de Navidad.

El vapor-correo «Nuevo-Mahónés», en su último viaje á Barcelona, embarcó en Alcedia 400 cerdos.

### Noticias marítimas

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Ultramar resolviendo la admisión del vapor «Habana» para el servicio de la línea de Filipinas interin duren las obras del «Reina Mercedes», que es el destinado por la Compañía Trasatlántica para volver á desempeñar el servicio de aquella línea, entendiéndose que la admisión interina del «Habana» es en reemplazo del «Montevideo», cuyo buque pasa á prestar servicio á la de las Antillas, según ha propuesto la Compañía, en sustitución del «Vizcaya», que se perdió el 30 de Octubre del año próximo pasado.

Ha llegado á Cartagena el brick-barca noruego «Gyda» que, con cargamento de maderas, ha hecho la travesía entre el Báltico y aquel puerto en ochenta y cuatro días. Durante este viaje la tripulación permaneció catorce días sin probar el pan y sin beber agua, por haberse agotado las existencias de á bordo.

## Sección Religiosa

### Santo de hoy

S. Rafael Arcángel y S. Martiriano ob. m.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Buenanueva en Gracia.

Mañana IV Domingo de Octubre, en la parroquia de Sta. María á las 7 Misa y Comunión general para los asociados al Apostolado de la Oración, Comunión reparadora y asociación de Vela y Oración; á las 9 y media Tercia cantada y luego la Misa mayor con exposición de S. D. M. procesion y bendición con el Smo. Sacramento, despues la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas, luego saldrá la procesion rezando el Rosario entero la que concluirá con la Salve, Letanía y Letrillas cantadas.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen á las 10 la Misa mayor con el Sr. de manifiesto y por la tarde Vísperas y Rosario.

Parroquia de S. Francisco á las 10 Misa mayor de costumbre, á las 12 la de la tropa: por la tarde Vísperas, Rosario y demás cultos.

Concepcionistas, á las 6 y media Misa y comunión general con motetes y fervorines, á las 10 Misa con solemnidad y exposición de S. D. M. y sermón de los Coros de Angeles por el Cura-párroco del Carmen por la tarde á las 3 y media se descubrirá el Señor para continuar el Jubileo circular de Cuarenta Horas, los ejercicios acostumbrados, motetes y letrillas.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, á las 4 y media de la tarde habrá sermón votivo, despues del Rosario, que dirá D. Jaime Tutzó Pbro., Salve y gozos cantados.

Continúa el mes de Octubre dedicado á la Reina del Smo. Rosario, en S. Francisco á las 5 y media de la mañana, en la Concepcion á las 6, en el Carmen á las 6 y media y en Sta. María á las 9 y media. Por la noche en las Concepcionistas, en Sta. Eulalia y Asilo de Huérfanas.

### Santo de mañana

S. Crispin y Crispiniano mártires.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 23.—1 vaca, 184 kilos, Francisco Chequet; 1 id., 206, Turelló de ses Llu-rensas; 1 ternero, 130, Noria des Pobres; 1 id., 125, huerto de Lorenzo Pons (Alayor); 2 terneras, 130, Granada; 1 carnero, 17, Alcaydus Sant Rafel; 1 id., 20, Mulsplá de Marcos; 2 cabras, 17, Sant Pera (Ferrerías); 1 ternera, 106, Sant Benet; 2 carneros, 16, Lluriac n. u., y 5 cerdos 336.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 23.—9:20 n.

El periódico francés El Fígaro aconseja al Gobierno la conveniencia de rebajar las tarifas para la introducción de vinos españoles, demostrando que en sostenerlas tal como están se perjudican los intereses de España y se expone además á perder la amistad que existe entre ambas naciones.

En los centros bursátiles de París los fondos públicos sufrieron estos días una baja considerable; pero se han repuesto algún tanto entre ayer y hoy.

## COTIZACIONES

Barcelona 23.—4'40 t.

4 por ciento Interior.	73'25
4 por ciento Exterior.	74'22
4 por ciento Amortizable.	87'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	103'00
Id. id. id. 1890.	96'25
Banco Hispano Colonial.	53'40
Ferro-carril de Francia.	35'10
Ferro-carril del Norte.	52'50
Id. de Orense.	13'20
Ferro-carril de Almansa.	141'75
Id. de O. B. y Francia.	60'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	35'25
Id. de Almansa.	70'25
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	84'75
Cybas nuevas.	00'00
Oblig. Ayunt.ª de Barcelona.	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior.	16 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	o " " "

Madrid 23.

4 p.∞ Interior.	73'55
4 p.∞ Exterior.	74'70
4 p.∞ amortizable.	00'00
Bilts. Hipos. de Cuba.	103'90
Acciones Banco España.	380'00
París 8 días vista.	00'00
Londres 90 días fecha.	00'00

## Movimiento del Puerto

Despachados el 24

Para Barcelona vapor Nuevo-Mahonés cap. D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Barcelona goleta S. Jaime patron José Guerrero con 5 trip. harina y efectos.

## Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Octubre.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.336 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
16 de 2.500	40.000
1014 de 300	304.200
99 aprox. de de 300 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas	29.700
2 apróx. de 2.500 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000

1336 591.300  
Mahon 21 de Octubre de 1891—El Administrador, Diego de la Torre.

## CONFITERIA MAHONESA

Y

## Depósito de cera labrada

21, NUEVA, 21

Habiendo recibido un graz surtido de cirios propios para la fiesta de Todos los Santos y entierros, se venderán á unos precios sumamente módicos á saber:

Cirios clase superior cera pura a.	2'25	ptas. libra.
Cirios » 1.ª	2'00	»
Cirios » 2.ª	1'75	»
Cirios » 3.ª	1'25	»
Cirios » 4.ª	1'00	»

¡GANGA!  
IMPERMEABLES INGLESES

DE LA CASA M. POURTED

PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIA

VARIEDAD EN TODOS DIBUJOS

SE ENCARGAN DE LA MEDIDA Y CLASE QUE SE SOLICITE

PARA LOS ENCARGOS Á SU REPRESENTANTE EN LAS BALEARES

D. Juan T. Vidal. San Jorge 28, Mahon

NOTA.—Los pedidos se sirven á los tres días de efectuarlos.

15, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 15

## SERRA

Tiene el honor de participar á sus favorecedores que acaba de recibir un completo y variado surtido de batería de cocina estañada y esmalte, y una bonita colección de lámparas en suspensiones y de otras formas y adornos.

MORA

Plaza Constitución núm. 6

## CASINO «EL CONSEY»

El domingo 25 del que cursa, á las 3 de la tarde se efectuará el sorteo de los asientos fijos, y tendrá que estar presente el abonado.—La Comision.

## TEATRO COLON

O EN LA ERA DEL DEUME

Gran funcion para el Domingo 25 Octubre á las 3 de la tarde, si el tiempo lo permite, por la compañía gimnasta-cómico-mímica-lírico, en la que debutará el hombre de goma y los hermanos Martinis con los saltos mortales y el alambre tirante con intermedios cómicos; y la popular pantomima «Pif-pof-puf» ó los Tonderos de París, finalizando la funcion con el baile de costumbre.—La Comision.

## LA REAL ACADEMIA de MEDICINA y Cirujía de Barcelona y

otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. Ramon (braguero céntrico regulador, braguero automático y oclisor restrictivo), único para la curacion de las hernias (quebraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de Paris. Se remiten á todas partes y su construccion permite que sean facilmente adaptables á toda sonstruccion. Pidase el folleto. — Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos —Carmen 84, 1.ª Barcelona.

A 50 cént. de peseta.

Isidro Pedrol pone en conocimiento del público que se encarga del transporte de cerdos muertos desde el matadero al domicilio del dueño del animal, por

50 cént. de pta. cada cerdo.

## SALVADO Y ALGARROBAS

Hay para vender en el almacén de don Jaime Huguet, Andén de Poniente, 7.

## MAQUINAS para trinchar carne.

Núms. 5, 10, 12, 22 y 32

RANDES REBAJAS DE PRECIOS

## IMPERMEABLES INGLESES

Elegantes muestras en telas superiores. Se encargan de la medida y forma que se desea.

—PRECIOS—

Para Señora desde 25 á 80 ptas.

Para Caballero desde 40 á 120 ptas.

VIUDA DE PONS MURILLO.—CASTILLO, 30 MAHON.

## CORONAS FÚNEBRES

A RESORTE.

Formadas con la inmortalidad, estilo nunca visto en esta ciudad. Se recomiendan por su duracion, solidez, elegancia y por sus muchas aplicaciones á que se prestan.

Esta casa se encarga de la confeccion de Ramos, Coronas, Cestas y cuantos atributos se deseen, avisando con algunos días de anticipacion.

## PRATS

HORTICULTOR

Cos de Gracia 71.

Nota.—Quedarán expuestas en el escaparate de la tienda del Sr. Rejas, Arravallata 1 y 2.

## Billar

Hay uno para vender que está en muy buen estado y condiciones. Para informes dirigirse á este imprenta.

## Nodrizas

Una primeriza de 22 años desea encontrar criatura para amamantar.

Darán razon en el pueblo de San Luis calle de Causan.

## Castañas

En casa del Valenciano, calle de Hanóver núm. 18 y en el Claustro del Carmen núm. 11, se encontrarán castañas á 50 céntimos de peseta el almud.

## SERRÍN SUPERIOR

Se encontrará en el Andén de Poniente n.º 57

## Para alquilar

Lo está la casa núm. 37 de la calle Nueva. Informarán, Moreras, 11.

## Subasta

El día 25 del actual á las 11 de su mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle Cos de Gracia, números 93 y 95.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de S. Jorge, núm. 23, en donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

## Subasta

El Domingo 8 de Noviembre á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, una viña de cabida cosa de 2 barcillas, con casita de recreo, situada en este término en la carretera de S. Luis, poco despues del primer kilómetro.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del mismo.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.